



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

RESUMEN DE LA MEMORIA DE ACTIVIDADES Año 2016

Contenido de la Memoria de Actividades Científicas de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, presentada durante el Acto Solemne de Apertura del Curso Académico, el día 2 de Febrero de 2017

Excelentísimo Sr. Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia; Excelentísimo Sr. D. José Ballesta, Alcalde de la Ciudad de Murcia y Académico Numerario de nuestra Institución; Excelentísimas Sras. D^a. Isabel Sánchez- Mora, Consejera de Educación y Universidades, y D^a. Encarna Guillén, Consejera de Sanidad; Excelentísimos e Ilustrísimos Académicos de nuestra Real Academia y de las Academias hermanas, Excelentísimas e Ilustrísimas Autoridades; representantes de Colegios profesionales y de otras Instituciones, señoras y señores, siguiendo las instrucciones del Sr. Presidente y de acuerdo a lo establecido en el precepto estatutario, paso a exponerles un resumen de las actividades que nuestra Real Academia ha llevado a cabo a lo largo del pasado Curso Académico.

Permítanme, en primer lugar, que haga mención a la luctuosa pérdida, el pasado 5 de septiembre, de nuestro querido y entrañable compañero, el Académico D. Antonio López Alanís, en cuyo recuerdo se celebró una sesión in memoriam , conjuntamente con toda su familia, de la que más adelante daré cuenta y detalles.

Asimismo, el día 11 de enero de 2017, falleció el también Académico Emérito, Doctor D. Ángel Fernández Nafria, que desarrolló una rica trayectoria profesional, entre otras tareas, como Director General de Salud Pública en la década de los 80.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Las actividades Académicas del pasado ejercicio se iniciaron el día 21 de enero, con la Sesión Solemne de apertura del Curso Académico 2016, cuyo discurso doctrinal sobre **"PASADO, PRESENTE Y FUTURO DEL TRASPLANTE RENAL; NUEVOS RETOS"**, fue pronunciado por la Profesora y Académica D^a. Luisa Jimeno, Jefa del Servicio de Nefrología del Hospital Clínico Universitario "Virgen de la Arrixaca" de Murcia.

A lo largo de dicha sesión, se rindió homenaje póstumo al Académico Ilmo. Sr. D. Alejandro López Egido, por parte de Excmo. Sr. D. Guzmán Ortuño Pacheco.

Durante el evento de inauguración, se entregaron los Premios Real Academia de Medicina en su edición del pasado año, cuya enumeración y resultado es el siguiente:

1) PREMIO "SOCIOLOGÍA DE LA MEDICINA EN LA REGIÓN DE MURCIA EN CUALQUIERA DE SUS ASPECTOS" De la Fundación Cajamurcia

Ha quedado desierto

2) PREMIO "DRES. D. MANUEL SERRANO MARTÍNEZ Y D. CARLOS GARCÍA BALLESTA" Del Ilustre Colegio Oficial de Odontólogos y Estomatólogos de la Región de Murcia

Ha quedado desierto

3) PREMIO "D. ENRIQUE GELABERT" Del Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de la Región de Murcia"

Trabajo ganador: "Utilidad del estudio del uso de los medicamentos para el conocimiento de la enfermedad: estimación de la prevalencia de hipotiroidismo en la Región de Murcia"

Autor: D. Diego Pablo Sánchez Martínez

Entrega el Premio D. José Carlos Moreno, Secretario del Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Murcia



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

4) **PREMIO "DR. D. PEDRO ALONSO CARRIÓN" De la Ilustrísima Sra. D^a. Pilar Cáceres Hernández-Ros**

Trabajo ganador: "La vacuna mixta en la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz, según una memoria de 1819, de Ramón Fernández Belber, socio corresponsal en Lorca"

Autora: D^a Paloma Ruiz Vega

Entrega el premio D. Diego Alonso Cáceres

5) **PREMIO "ILTRE. COLEGIO OFICIAL DE MEDICOS DE LA REGIÓN DE MURCIA"**

Trabajo ganador: "Un Misterio en Yecla"

Autor: D. Julio Esteban

Colaboradores: M^a Eugenia de la Morena-Barrio, Salam Salloum-Asfar, José Padilla, Antonia Miñano, Mara Toderici, Raquel López-Gálvez y Javier Corral.

Entrega el premio D^a Isabel Montoya, Presidenta del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Murcia

6) **PREMIO "REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DE LA REGIÓN DE MURCIA" Al mejor expediente académico de licenciatura de medicina en la Universidad de Murcia en el Curso Académico 2015-2016"**

Premiado, D. Jorge Martínez Solano

Entrega el premio D. Manuel Clavel, Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

ACTIVIDADES DE ESTUDIO, DIVULGACIÓN Y PROMOCIÓN DE LA SALUD

Nuestra Academia tiene, entre otras, la responsabilidad autónoma, pero también compartida con otras instituciones, de la difusión del conocimiento científico entre la sociedad, en aras a mejorar la promoción de la salud y la calidad de vida de la ciudadanía. Con esta orientación, se han realizado diferentes actividades enmarcadas en los siguientes Ciclos Temáticos:

Ciclo de sesiones divulgativas

- El día 18 de febrero, para contribuir a poner en su justa medida la situación real y atemperar la alarma social generada por los contagios del virus Zika, se celebró la sesión **"El Virus del Zika, ¿Es una nueva amenaza global?",** en ella participaron el Profesor y Académico D. Manuel Segovia, Director de la Unidad de Medicina Tropical y el Dr. Juan Luís Delgado Marín, Director de la Unidad de Medicina Fetal, ambos del Hospital Clínico Universitario Virgen de la Arrixaca, así como el Dr. Manuel Molina Boix, Director General de Salud Pública y Adicciones de nuestra Comunidad Autónoma.
- El día 11 de mayo, se impartió la Conferencia **"¿Qué es la fibromialgia?; Presentación de un decálogo para pacientes y sanitarios",** pronunciada por el Dr. D. Francisco Javier Hidalgo, Miembro del grupo de investigación de Estudios sobre Cefaleas de la Junta de Andalucía y del Instituto de Neurociencias de la Universidad de Granada
- El día 21 de junio, se celebró la Mesa Redonda **"El Ictus; situación en la Región de Murcia",** en la que participaron como ponentes la Dra. Ana



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Morales, Neuróloga del Hospital Virgen de la Arrixaca y Coordinadora del Plan Regional del Ictus, el Dr. Antonio Moreno, Neurólogo del Hospital Morales Meseguer y el Dr. Antonio Moreno Diéguez, Neurorradiólogo Intervencionista del Hospital Virgen de la Arrixaca.

- El día 3 de noviembre, el Dr. D. Carlos Escobar, médico otorrinolaringólogo del Hospital Morales Meseguer, pronunció la conferencia **"El olfato y la ópera"**. El acto fue presentado por el Académico D. Carlos Sprekelsen.
- El 29 de noviembre, D. José María Gil, Periodista y experto en seguridad internacional, dictó la conferencia **"Terrorismo; conocimiento del fenómeno y salud social"**. El conferenciante fue presentado por el Académico D. Juan Enrique Pereñiguez.

Ciclo de Controversia y Debate.

Este ciclo, cuya continuación tendrá lugar a lo largo del presente año, tiene como objetivo afrontar con un carácter claramente pedagógico diferentes paradigmas sociales que provocan dudas, incertidumbres y curiosidad por parte de la ciudadanía, además de estimular la reflexión colectiva sobre asuntos relevantes que nos atañen a todos:

- El día 20 de enero se celebró la 1ª parte del Ciclo de Sesiones de Controversia y Debate **"Las adicciones del siglo XXI"** con la Conferencia **"Abuso y dependencia a las drogas; estado actual"**, pronunciada por D. Fernando Espí, Profesor Titular de Patología General y Responsable del Programa de Adicciones del Servicio de Psiquiatría del Hospital Clínico Universitario Virgen de la Arrixaca.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- Continuando con la anterior, el día 3 de febrero se celebró la 2ª parte del ciclo con la mesa redonda **"Los nuevos desafíos; otras adicciones"**. En ella participaron los médicos psiquiatras Dr. Pavel Manzur con la ponencia **"Adicciones al móvil, redes sociales e internet"**, el Dr. Pablo Botías con **"Adicción al juego on line"** y la Dra. Alicia Jaén que disertó sobre **"Vigorexia, Ortorexia y Cirugía plástica"**. Ambas sesiones fueron presentadas y moderadas por el Académico Don Francisco Toledo.
- El 17 de mayo, el Dr. D. Josep Basora, Presidente de la Sociedad Española de Medicina Familiar y Comunitaria, pronunció una conferencia sobre **"El futuro de la Atención Primaria en un Sistema de Salud basado en el Hospital"**. El ponente fue presentado por el Académico Dr. Juan Enrique Pereñiguez.

Ciclo de Investigadores de Excelencia de la Región de Murcia

La Academia ha querido contribuir de una manera decidida y clara al reconocimiento de los profesionales que invierten su esfuerzo, tiempo, e ilusión en transformar su conocimiento en servicios útiles para la sociedad a través de la Investigación, para ello la Junta de Gobierno programó el Ciclo de Investigadores de Excelencia de la Región de Murcia que continuará a lo largo del año 2017.

- El día 14 de enero se celebró la 4ª Sesión del Ciclo, a cargo del Grupo de Investigación del Laboratorio de Óptica de la Universidad de Murcia que dirige el Catedrático de Óptica y Académico de Erudición de nuestra



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Institución, el Profesor D. Pablo Artal, que disertó sobre **"Tecnologías ópticas para la visión"**. Asimismo, el Dr. D. Juan Tabernero, Becario postdoctoral del Laboratorio de Óptica presentó la ponencia **"Óptica del ojo, ¿genes o entorno?"**. El Grupo fue presentado por el Académico D. Eduardo Osuna.

- El día 17 de noviembre tuvo lugar la 5ª Sesión del Ciclo, por parte del Área de Investigación de Enfermedades Digestivas , Endocrino-Metabólicas y Trasplante de órganos (Área III del IMIB), que presentó el Profesor y Académico D. Pascual Parrilla y que moderó el Profesor D. Pablo Ramírez, ambos Catedráticos de Cirugía de la Universidad de Murcia.

Como ponentes participaron D^a. Beatriz Febrero con **"Impacto sobre los trasplantes de órganos; la investigación psicosocial en donación"**; D^a. María Luisa Cayuela, con **"La importancia del modelo experimental del pez cebra en la investigación biomédica"**; D. Pablo Pelegrin, sobre **"La respuesta inmunitaria en pacientes con sepsis de origen abdominal"**; D. David Ruiz, acerca del **"Papel de la gastrectomía vertical en el tratamiento de la obesidad mórbida y de la diabetes"** y D. Pedro Cascales con **"El tratamiento de la carcinomatosis peritoneal de origen ovárico; ¿Qué puede aportar el cirujano además de operar?"**

Ciclo de Conferencias técnicas.

La Academia tampoco puede olvidar otra de sus misiones relevantes, cual es la contribución a la actualización y mantenimiento del conocimiento técnico de los profesionales sanitarios y, en este objetivo, se enmarca el Ciclo de Conferencias Técnicas



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- El 8 de febrero, D. Julio César Galán, Doctor en Medicina y en Derecho y Director del Gabinete Galán Cortés Abogados, pronunció la conferencia "**Relación clínica desde el ámbito del Bioderecho**". Fue presentado por el Profesor y Académico D. Eduardo Osuna.
- El día 3 de marzo, el Académico Correspondiente de nuestra Institución D. Julián Castillo, dictó la conferencia "**¿Se puede atenuar el efecto nocivo de las radiaciones mediante la ingesta de determinados compuestos?**".
- El 7 de abril, se celebró la Mesa Redonda "**Ética en Atención Primaria**" en la que participaron como ponentes los médicos de familia, la Dra. D^a. Manuela Guillén, del Centro de Salud de Sangonera la Verde, y el Dr. D. Mariano Leal, del Centro de Salud de San Andrés. El acto fue presentado y moderado por el Académico Dr. D. Juan E. Pereñíguez.
- El día 26 de mayo tuvo lugar una Sesión impartida por miembros del Grupo de Investigación Bioinformática y Computación de Alto Rendimiento de la UCAM, cuyas ponencias fueron desarrolladas por D. Horacio Pérez "**Aplicaciones de la Bioinformática Estructural**", por D. José María Cecilia "**Supercomputación al servicio de la Medicina**", y por D. José Pedro Cerón "**Química computacional y Medicina; descubriendo el baile molecular que se esconde tras los nuevos fármacos**". La presentación del grupo y la moderación del acto fue realizada por el Profesor D. Luís Tejada.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- El 27 de octubre y también conjuntamente con la UCAM, se celebró una mesa redonda, presentada y moderada por la Profesora D^a. Estrella Núñez, Vicerrectora de Investigación de la Universidad Católica, en la que se desarrollaron las ponencias "**El ensayo clínico como expresión de máxima evidencia científica en nutrición**", por parte de D^a María Dolores Barnuevo y "**Antioxidantes en nutrición deportiva en actividad física y salud**" a cargo de D. Javier López.
- El día 24 de noviembre tuvo lugar una Mesa Redonda sobre "**Aproximación neurocientífica a problemas relacionados con el rendimiento escolar**", cuyos ponentes fueron los Profesores D. Luís Fuentes, Catedrático de Psicología de la Universidad de Murcia y D. José María García Santos, Jefe del Servicio de Radiología del Hospital Morales Meseguer. Ambos fueron presentados por el Académico D. Ginés Madrid.
- Los días 24 y 25 de noviembre, en colaboración con la Universidad de Murcia y organizado por la Profesora y Académica D^a Trinidad Herrero, por el Profesor de la Universidad de Murcia D. José Tomas Palma y por el Profesor Nalepa de la Universidad de Cracovia, se celebró la reunión científica "**Affective Computing**", con la participación de expertos nacionales e internacionales.

Sesiones Conmemorativas

También, en el ámbito de la divulgación científica y para contribuir al esfuerzo que realizan tanto las organizaciones nacionales como supranacionales



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

implicadas, nuestra Academia ha venido colaborando para mantener y elevar la conciencia ciudadana con la conmemoración de diversas fechas clave:

- Del 14 al 18 de marzo se celebró la XIII Semana Mundial del Cerebro, con el lema **"Hábitos de vida cerebrosaludables !! Celebrando el Cerebro !!"**. Como en ediciones anteriores estas sesiones fueron coordinadas y moderadas por la Profesora y Académica D^a. Trinidad Herrero y, en ellas, participaron D. Julián Castillo, D. Carlos García, D^a. Ana González, D. Santiago García, D. Juan Jiménez, D^a. María Luisa Laorden, D. Andrés Mármol, D. Ramón Mollineda, D. Rafael Morales, D. Gaspar Ros, D. Eloy Sánchez, D^a. Mariola Sirvent, D. Francisco Toledo y D. Tomás Vicente.
- El día 14 de abril, en conmemoración del Día Mundial de la Voz se celebró la sesión **"La voz Patológica; ¿qué es la disfonía, cómo se explora y cuáles son sus causas?"**. Los ponentes fueron El Dr. D. Diego Hellín con **"Importancia de la voz patológica"**, la Dra. Lina Rosique, con **"Métodos de exploración de la voz"** y la Dra. Araceli González con **"Disfonía y reflujo faringo-laríngeo"**. La sesión fue presentada y moderada por el Profesor y Académico D. Carlos Sprekelsen.
- El día 1 de junio, coincidiendo con el Día Mundial de Medio Ambiente, se celebró una Mesa Redonda sobre **"Medio Ambiente y Salud; retos y oportunidades"**, que coordinó y moderó el Dr. D. Francisco Victoria Académico Correspondiente de nuestra Institución. Los ponentes fueron el Dr. Juan Antonio Ortega, Coordinador de la Unidad Medioambiental Pediátrica del Hospital Virgen de la Arrixaca, con **"Un imaginario nuevo para un nuevo modelo sanitario"**, el Profesor D.



Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811

Fernando López, de la Universidad Politécnica de Cartagena, con **"Código postal, cáncer infantil y focos de contaminación industrial en la Región de Murcia"** y el Profesor D. Nicolás Olea, Catedrático de Medicina de la Universidad de Granada con **"Disruptores endocrinos; evidencia muchas y cuídese"**

- Durante los días 15 y 20 de diciembre, en conmemoración del Día Mundial del Envejecimiento, se celebraron dos mesas redondas organizadas conjuntamente por la Academia de Medicina y el Instituto Universitario para la Investigación del Envejecimiento. Ambas coordinadas y moderadas por la Académica D^a. Trinidad Herrero.

En la Primera de ellas cuyo lema fue **"Personas mayores: una nueva fuerza para el desarrollo"**, participaron D. Marcos Alonso, D. Juan de Dios González, D. Fernando Sánchez y D^a. Trinidad Herrero.

En la segunda sesión, se procedió, en primer lugar, a la entrega de los premios del cartel anunciador del Día Mundial de las Personas Mayores, por parte de la Fundación Hefame. El Acto finalizó con una conferencia sobre **"Supercentenarios: mito o realidad"**, pronunciada por el Profesor D. Vicente Vicente Ortega.

INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS

Nuestra Institución se ha visto enriquecida, a lo largo del pasado año, con la incorporación de nuevos y prestigiosos profesionales que van a contribuir, sin duda, a que la Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, siga participando y mejorando en todas las actividades y responsabilidades que tiene asignadas.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Como Académicos Numerarios:

- El día 26 de febrero, en sesión solemne, la Real Academia acogió al oncólogo médico del Hospital "Morales Meseguer", Dr. Francisco Ayala de la Peña, como nuevo Académico Numerario. Su discurso versó sobre **"20 años de cambio en Oncología Médica; el cáncer de mama y el cáncer de pulmón"**. El Dr. Ayala, al que se impuso la medalla nº 25, fue acompañado por los Académicos D. Faustino Herrero y D. Tomás Vicente, y el discurso de contestación corrió a cargo del Profesor y Académico D. Vicente Vicente García.
- El 28 de abril y también como Académica Numeraria, ingresó en sesión solemne la Dra. Carmen Sánchez Álvarez, médico intensivista del Hospital Reina Sofía, con el discurso **"Reflexiones de una intensivista; primera promoción de mujeres intensivistas de la Región de Murcia"**. La nueva Académica, que recibió la medalla nº 7, estuvo acompañada por los Académicos D. Pedro Martínez y D. Faustino Herrero. La contestación correspondió al Académico D. Tomás Vicente.
- El día 22 de septiembre, en sesión solemne, fue acogido como Académico de Número, el Profesor D. Juan José Parrilla Paricio, Catedrático de Ginecología y Obstetricia de la Universidad de Murcia, pronunciando su discurso **"Evidencias científicas actuales en el envejecimiento ¿esperanzadoras?"**. El Dr. Juan José Parrilla, al que se otorgó la medalla nº 40, fue acompañado por los Académicos D. Carlos Sprekelsen y D. Emilio Martínez y el discurso de contestación corrió a cargo del Profesor y Académico D. Pascual Parrilla Paricio.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

Como Académicos de Erudición

- El día 4 de noviembre en Sesión Extraordinaria y Solemne, ingresó como Académico de Erudición de nuestra Institución el Profesor D. Pablo Artal, Catedrático y Director del Laboratorio de Óptica de la Universidad de Murcia, que pronunció la conferencia "**Cataratas; ver o no ver**". El discurso de contestación corrió a cargo de la Académica D^a. Trinidad Herrero.

Como Académicos Correspondientes

- El día 5 de mayo, ingresó, como Académico Correspondiente, el Dr. D. Eduardo Pinar, Médico Cardiólogo del Hospital Clínico Universitario Virgen de la Arrixaca, cuyo discurso de ingreso fue "**La cardiología intervencionista en perspectiva; de los avances técnicos a las cuestiones bioéticas**". La presentación corrió a cargo del Profesor y Académico D. Juan Antonio Ruiperez.
- El 3 de octubre se incorporó como Académico Correspondiente el Profesor D. Federico de Montalvo, Profesor de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid y Miembro del Comité Internacional de Bioética de la UNESCO, cuyo discurso versó sobre "**Medicina y Derecho; Amistad, fraternidad o enemistad**". Fue presentado por el Académico D. Eduardo Osuna.
- El día 1 de diciembre, el Dr. D. José Vicente Tuells, Jefe del Servicio de Investigación y Medicina Preventiva del Hospital Universitario de Elche, ingresó como Académico Correspondiente pronunciando el discurso



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

"Historia y concepto de Vacunología". Su presentación fue realizada por el Académico D. Enrique Viviente.

En otro orden de cosas y en el ámbito institucional de reconocimiento a nuestros Académicos, el día 18 de junio tuvo lugar una reunión extraordinaria entre las Reales Academias de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia y la Academia Médico-Quirúrgica de España, a lo largo de la cual, el Profesor D. Pascual Parrilla, recibió el título de Académico de Honor de dicha Institución. Su discurso de ingreso versó sobre **"Historia del Trasplante de órganos"**. El acto fue presidido por el Profesor D. Luís Ortiz, presidente de la Academia Médico-Quirúrgica Española.

OTRAS SESIONES ACADÉMICAS

La Real Academia de Medicina se ocupa también de difundir y promocionar nuevas publicaciones que enriquezcan el conocimiento médico de nuestros profesionales. En este sentido, a lo largo del año 2016, la Academia acogió la presentación de los siguientes libros:

- El día 23 de febrero, el tratado sobre **"Fundamentos de una nueva mecánica cardíaca"** de los Profesores D. Jorge Trainini, Jefe del Servicio de Cirugía Cardíaca del Hospital Universitario de Buenos Aires, y D. Jesús M^a Herreros, Catedrático de Cirugía Cardiovascular de la UCAM. Tras la presentación, ambos Profesores pronunciaron una conferencia acerca **"La nueva mecánica cardíaca"**. Fueron presentados por el Académico D. Tomás Vicente Vera.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

- El 5 de octubre se presentó el libro **"El lenguaje de las manos en Medicina; su diagnóstico"**, escrito por el médico internista y endocrinólogo Dr. D. Pedro Montoro y un grupo de excelentes colaboradores. También el Dr. Montoro dictó una conferencia sobre **"La importancia del lenguaje de las manos en la exploración clínica"** Fue presentado por el Profesor D. José Antonio Lozano y por la Académica D^a. Carmen Sánchez.

OBITUARIOS

- Como ya adelanté al comienzo, el pasado 19 de octubre, en íntima colaboración con su familia y con la asistencia de numerosos compañeros, se rindió un último homenaje a nuestro querido y entrañable Académico el Dr. D. Antonio López Alanís, que ostentó la Jefatura de Servicio de Medicina Interna del Hospital Virgen de la Arrixaca. En dicho acto, coordinado por el Académico D. Faustino Herrero, participaron, glosando la rica personalidad tanto humana como profesional del Dr. López Alanís, los Dres. D. Agustín Navarrete, D. Ramón de Prado, y los Académicos D. Faustino Herrero y D. José Antonio Nuño de la Rosa.
- El 10 de noviembre se celebró una sesión en homenaje y recuerdo en el XXV aniversario del fallecimiento del Profesor y Académico D. Rafael Méndez. Dicho acto fue organizado por el Profesor y Académico D. José Antonio Ruiperez y como oradores participaron el Académico de la Academia de Farmacia Santa María de España, D. Fernando López Azorín, el cardiólogo D. Manuel Villegas y los Académicos D. Ramón Arcas, D. Tomás Vicente y D. Juan Antonio Ruiperez.



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

OTRAS ACTUACIONES ACADÉMICAS

Y ya, para terminar y al margen de las actividades científicas celebradas, la Real Academia ha desarrollado otras tareas relacionadas con la organización y gestión de su patrimonio así como de representación institucional:

- En primer lugar quiero destacar la notable actividad realizada en el ámbito de los fondos documentales de la Academia, como bien se desprende de la Memoria Anexa de la Biblioteca y Archivo, elaborada por el Académico Correspondiente y Bibliotecario D. José López, que aunque no expongo por razones de tiempo, puede ser consultada en la web corporativa de la Academia
- La Junta de Gobierno ha celebrado, a lo largo del año 2016, quince reuniones ordinarias y extraordinarias, como exigencia de las tareas de gestión habituales.
- Asimismo han tenido lugar cuatro Plenos ordinarios y uno extraordinario, con presencia masiva de Académicos.
- El Sr. Presidente asistió, en representación, a la Inauguración Solemne del Curso de Academias Reales presidida por Su Majestad el Rey. Asimismo acudió a las reuniones institucionales organizadas por el resto de Academias y otros organismos de nuestra Comunidad.
- La Junta de Gobierno ha mantenido reuniones institucionales, entre otras, con la Presidenta del Parlamento Regional, con el Presidente



Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811

de nuestra Comunidad Autónoma, con nuestras Consejeras aquí presentes de Educación y Universidades y de Sanidad.

- Asimismo, y para estimular y fortalecer las relaciones con diversas instituciones públicas y privadas de diferentes ámbitos sociales, se ha firmado nuevos convenios de colaboración, además de renovar los existentes.
- La Academia ha estado presente en los medios de comunicación, prensa escrita, radio y televisión, en un intento de aumentar la visibilidad social que le corresponde.
- Y todas las actuaciones anteriormente citadas han sido posibles con el esfuerzo de la Junta de Gobierno y la connivencia ejemplar de todos los Académicos, tanto Numerarios como Correspondientes, así como de los numerosos profesionales que han colaborado desinteresadamente para que el programa de actividades fuera posible.
Y, por supuesto, con el celo y la generosidad de María Dolores Vicente que, al frente de la secretaría, vela con exquisita atención por nuestros intereses.
- Finalmente, quiero trasladar, en nombre de nuestra Academia, el agradecimiento a todas las instituciones que han colaborado con su patrocinio permanente y desinteresado: Asamblea Regional, Consejería de Educación y Universidades, Fundación Cajamurcia, Fundación Hefame, FFIS, Murciasalud, Fundación Séneca, Colegio de Médicos, UCAM, Asisa y otras. Colaboraciones que han permitido



*Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia
Institución bicentennial fundada en Murcia el 29 de mayo de 1811*

que la Academia de Medicina siga afrontando la misión que tiene asignada.

Sr. Presidente, Sras. Consejeras, Sr. Alcalde, Sres. Académicos, Autoridades y amigos, concluimos aquí el resumen de las actividades desarrolladas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, durante el curso académico 2016, de lo que, como Secretario General de esta Institución doy fe, hoy, día 2 de febrero fiesta de La Candelaria del año 2017.

Gracias a todos por su atención

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Ginés Madrid'.

Dr. Ginés Madrid

Académico Secretario General



MEMORIA ANUAL DE LA BIBLIOTECA Y ARCHIVO, CURSO 2016
REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE LA REGIÓN DE MURCIA

La Memoria Anual de la Biblioteca y Archivo del Curso 2016 de la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia comprende:

- A) Convenio de colaboración entre la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia y la Fundación Integra para el desarrollo del Proyecto “CARMESÍ” (Catálogo de Archivos de la Región de Murcia en la Sociedad de la información). Catalogación y digitalización del patrimonio histórico documental de la Región de Murcia.
- B) Relación de publicaciones editadas por la Academia.
- C) Relación de publicaciones recibidas en la Academia.
- D) Presentaciones de libros realizadas en la Academia.

A. Convenio de colaboración entre la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia y la Fundación Integra para el desarrollo del Proyecto “CARMESÍ” (Catálogo de Archivos de la Región de Murcia en la Sociedad de la información). Catalogación y digitalización del patrimonio histórico documental de la Región de Murcia.

El 21 de octubre de 2016 en el Archivo General de la Región de Murcia tuvo lugar la firma del convenio entre la Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia y la Fundación Integra para el desarrollo del Proyecto “CARMESÍ”. Estuvieron presentes el presidente de la Academia, D. Manuel Clavel-Sainz Nolla, el gerente de la Fundación Integra, D. Onofre Molino Diez, el Director General de Simplificación de la Actividad Empresarial y Economía Digital, D. Francisco Abril, el Subdirector General de Bienes Culturales, D. Juan Carlos Argente, el director del Archivo General de la Región de Murcia, D. Rafael Fresneda Collado, y los responsables designados por la Academia para dicho proyecto: la Académica Responsable del Área Científica, Dña. Rocío Álvarez López y el Académico Bibliotecario, D. José López González.

El Proyecto CARMESÍ se enmarca dentro de la actuación de Patrimonio Digital y consiste en la digitalización, catalogación y difusión de archivos históricos multimedia de la Región de Murcia. Pretende la digitalización de una parte sustancial de los documentos históricos custodiados en todos los archivos de la Región de Murcia para su preservación y posterior difusión mediante las nuevas tecnologías digitales y electrónicas; hasta la fecha ha recopilado más de un millón de



páginas de fondos documentales históricos pertenecientes, por ejemplo, al Ilustre Colegio Notarial de Murcia o diferentes Ayuntamientos de la Región.



La Fundación Integra asume las tareas de coordinación entre instituciones, así como la digitalización de los archivos y su difusión web (<http://carmesi.regmurcia.com>). El Archivo General de la Región de Murcia se encarga de garantizar el cumplimiento de la normativa en materia archivística y de coordinar las relaciones con los archivos participantes. La Fundación Séneca se responsabiliza de las tareas de catalogación y descripción de los documentos digitalizados.

Enlace noticia en Región de Murcia Digital:

[http://www.regmurcia.com/servlet/s.SI?sit=c,364&r=NoP-37125-DETALLE NOTICIA](http://www.regmurcia.com/servlet/s.SI?sit=c,364&r=NoP-37125-DETALLE_NOTICIA)

B. Relación de publicaciones editadas por la Academia.

B.1. Publicación periódica:

Anales de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia año 2015, vol. 89. Edición digital.

B.2. Libro:

Viviente López, Enrique. Datos históricos sobre las primeras vacunas y las epidemias de la época: situación actual. Murcia: Universidad Católica de Murcia, Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia; 2016. 240 páginas.

C. Relación de publicaciones recibidas en la Academia.

Según la información facilitada por Dña. María Dolores Vicente Riquelme -de la Secretaría de la Academia-, entre las publicaciones recibidas para el aumento y enriquecimiento de la biblioteca de la Academia hay que mencionar las publicaciones donadas por un particular en 2015, al no constar en la Memoria anterior, y las publicaciones del presente curso:



C.1.

Donación de veinte publicaciones a la Academia, en mayo de 2015, por D. Francisco Alonso de Vega, Secretario General de la Academia de Ciencias Veterinarias de la Región de Murcia, relacionadas a continuación:

1	González Merlo J, Del Sol JR. Obstetricia. 2ª edición. Barcelona; 1986.
2	Becker W, Heinz Naumann H, Rudol Pfaltz C. Otorrinolaringología. Barcelona; 1988.
3	Farreras, Rozman. Medicina Interna. Volúmenes I, II. Undécima edición. Barcelona; 1988.
4	González-Merlo J. Ginecología. 5ª edición. Barcelona; 1988.
5	Martínez Vidal A, Bertrán Mendizábal JM, Cabezudo García L, Cobeta Marco I. Otorrinolaringología Básica; 1988.
6	Castro del Pozo S. Manual de patología general. Etiología. Fisiopatología. Semiología. Síndromes. 5ª Edición. Barcelona; 1993.
7	Manual de diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis en atención primaria. Documentos Técnicos de Salud Pública. Dirección Xeral de Saúde Pública. Xunta de Galicia; 1993.
8	Burgener FA, Marttí Kormano. Diagnóstico diferencial radiológico en ortopedia y reumatología. Barcelona; 1997.
9	Vilata Corell JJ. Libro del año. Dermatología 1997. Madrid; 1997.
10	Cabrera Solé R, Peñalver Pardines C. Urgencias en Medicina. Diagnóstico y Tratamiento. Vademécum práctico de urgencias. Madrid; 1999.
11	Guirado CR. Atlas de diagnóstico por imagen del oído. Tomografía computarizada y resonancia magnética. Barcelona; 1999.
12	Recomendaciones asistenciales en Trauma grave. Grupo de trabajo de asistencia inicial al Paciente Traumático. Sociedad española de medicina de urgencias y emergencias (SEMES). Madrid; 1999.
13	Díaz-Rubio E. Cáncer colorrectal. Madrid; 2000.
14	Digestive Diseases Self-Education Program Edición en español. The American Gastroenterological Association. Barcelona; 2000.
15	Polo Rodríguez R. Manual de nutrición y SIDA. Madrid; 2000.
16	Digestive Diseases Self-Education Program III. The American Gastroenterological Association. Barcelona; 2001.
17	McDonald J, Burroughs A, Feagan B. Evidence Based Gastroenterology and Hepatology. Barcelona; 2002.
18	Rodríguez Merchán, Ortega Andreu, Alonso Carro. Fracturas osteoporóticas. Prevención y tratamiento. Madrid; 2003.
19	Albaladejo F, Nicolás J, Meseguer LR. Cobertura cutánea del pulpejo de los dedos de la mano. Madrid; 2004.
20	Dipalma JA. American College of Gastroenterology Postgraduate Course. Actualización en gastroenterología y hepatología. Barcelona; 2004.



C.2. Publicaciones recibidas en la Academia durante el curso de 2016: diecinueve publicaciones en total: ocho publicaciones periódicas y once publicaciones monográficas. Se relacionan según fecha de recepción:

	Procedencia edición	Autor. Título	Recibida
1	Academia de Farmacia Santa María de España de la Región de Murcia	Ferrándiz Araujo, Carlos. Introducción en Cartagena, por primera vez en España, de la sueroterapia antidiftérica hospitalaria. Discurso	19/01
2	Medicina e Historia. Revista de Estudios Históricos de las Ciencias de la Salud	Gutiérrez García, José Manuel. Triquinas, cerdos y salud pública veterinaria: la inclusión del mundo microscópico en la base científica de la inspección cárnica (Barcelona, 1870s)	20/04
3	Revista Española de Investigaciones Quirúrgicas	Vol. XIX – nº 1	20/04
4	Real Academia de Medicina y Cirugía Región de Murcia y UCAM	Viviente López, Enrique. Datos históricos sobre las primeras vacunas y las epidemias de la época	20/03
5	Consejería de Agua, Agricultura y Medio Ambiente. Región de Murcia	Cambio climático en la Región de Murcia. Evaluación basada en indicadores. Trabajos del observatorio Regional del Cambio Climático	25/05
6	Fundación Lilly	Fernando A. Navarro. Medicina en español	13/07
7	Fundación Lilly	Sacristán, JA; Gutiérrez Fuentes JA. Reflexiones sobre la ciencia en España	13/07
8	Real Academia de Medicina de la Comunidad Valenciana	Anales 2015	13/07
9	Real Academia de Medicina de la Comunidad Valenciana	Sesión Inaugural 2016	13/07
10	Medicina e Historia. Rev. Estudios Históricos de Ciencias de Salud	Navarro Rendón, Sara. Eugenesia y Falange a través de la revista SER. Nº 2- Quinta Época	13/07
11	Fundación Espriu. Revista del Cooperativismo Sanitario	Nº 103 Compartir	13/07
12	Revista Española de Investigaciones Quirúrgicas	Vol. XIX – nº 2	13/07
13	Medicina e Historia. Rev. Estudios Históricos de Ciencias de la Salud	Nº 3- Quinta Época-	15/10
14	Rinología Básica	Escobar, Carlos; Igea, Juan Manuel	25/10
15	ORL Sin recurrir a exploraciones complementarias	Escobar Sánchez, Carlos; Escobar Orrán, Salvador	25/10
16	Montoro Marín, Pedro	Montoro Marín, Pedro. El lenguaje de las manos en Medicina. Su diagnóstico.	05/10
17	Academia de Veterinaria de la Región de Murcia	Anales 2015. Vol. IV	1/12
18	Academia de Veterinaria de la Región de Murcia	Barcina Angulo, Yolanda. Innovación y Agroalimentación: La experiencia de Navarra. Toma posesión Académica Correspondiente	1/12
19	Academia de Veterinaria de la Región de Murcia	Moreno Fernández-Caparros, Luis Ángel. Glosario de términos históricos extraídos de los libros de albeitería, antesala del futuro diccionario. Toma posesión Académico Honor	1/12



D. Relación de presentaciones de libros realizadas en la Academia.

D.1.

El 23 de febrero de 2016 en el Salón de actos de la Academia se presentó el libro “Fundamentos de una nueva mecánica cardiaca” editado por la Universidad Católica de Murcia en 2015. Fue presentado por el presidente de la Academia, D. Manuel Clavel-Sainz Nolla, el académico numerario D. Tomás Vicente Vera y dos de los autores, el coordinador del libro D. Jorge C. Trainini, Jefe del Servicio de Cirugía Cardiaca del Hospital Presidente Perón de Buenos Aires (Argentina), y por D. Jesús M. Herreros González, Catedrático de Cirugía cardiovascular y torácica de la Universidad Católica de Murcia.

D.2.

El 5 de octubre de 2016 en el Salón de actos del Museo Arqueológico de Murcia se presentó el libro “El lenguaje de las manos en Medicina; su diagnóstico” editado por Diego Marín Librero SL en 2016. Fue presentado por el presidente de la Academia, D. Manuel Clavel-Sainz Nolla, el académico honorario y Ex-Rector de la Universidad de Murcia D. José Antonio Lozano Teruel, la académica numeraria Dña. Carmen Sánchez Álvarez y por su autor, D. Pedro Montoro Marín, médico internista y endocrinólogo.

En Murcia, 19 de diciembre de 2016.

Dr. José López González.

Académico Bibliotecario.

Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia.